
 
 

NEWSLETTER N°9  
 

Août – Décembre 2021 
 
 
Chères adhérentes, Chers adhérents, 
 
Comme vous avez pu le constater, l’année 2021 est passée très vite.  
 
Malgré la crise sanitaire qui persiste, nous avons pu réaliser toutes nos actions à 
l’exception de l’étude et de l’observation des cachalots de l’Île Maurice, qui a fermé 
ses portes durant 9 mois.  
 
Depuis cet été et toujours grâce à votre participation, nous avons pu organiser des 
opérations de nettoyage à Marseille pour des sociétés dans le cadre du RSE. Nous 
sommes de plus en plus sollicités pour ce type d’opération.  
 
Côté scolaire, nous continuons nos interventions dans les écoles.  
 
Depuis 2 ans, nous partons en Polynésie pour observer les baleines à bosse. Nous 
travaillons directement avec les scientifiques de l’association Océania, la DIREN 
(Direction de l’Environnement), des professionnels qui travaillent tous les jours en 
mer, Nicolas Buray de Tahiti Shark Expéditions et Philippe Abecassis de Tahiti Sail 
and Dive.  
 
Chaque année, nous retournons au Mexique chez notre ambassadeur Didier 
Manenq de Phocéa Mexico.  
 
Pour 2022, la saison est déjà bien remplie en commençant par le Salon de la 
Plongée à Paris.  
 
Nous ferons parvenir les dates des prochaines opérations de nettoyage, 
interventions dans les écoles et programmes d’observation dans quelques jours.  
 
En attendant toute l’équipe de Un Océan de Vie se joint à moi pour vous souhaiter 
de très bonnes fêtes de fin d’année.  
 
René Heuzey.   
Président.  



 
 
27 août : Dans le cadre de la RSE (RSE englobe les 3 domaines suivants : Social, 
Environnemental et Economique), Un Océan de Vie et WAVESTONE ont organisé 
en 2 sessions, une opération de ramassage et sensibilisation déchets dans la Nature 
et de leurs impacts sur l’environnement en mer. Un baptême de plongée a été 
organisé par René Heuzey et le centre de plongée Dune Marseille que nous 
remercions vivement. 
 
À Terre sur l’île Ratonneau, avec Danielle Gomez, Dany Cernicchia, l’après-midi 
avec René et l’équipe complète qui participait à cette journée, une équipe 
sympathique, dynamique, et investie de WAVESTONE, avec laquelle nous avons 
passé tous ensemble une excellente journée bien ventée. 
 
Résumé de cette opération :  
2 250 mégots 
400 l emballages et plastiques alimentaires soit 20 kg  
10 kg bouteilles en verre  
59 masques chirurgicaux 
2 kg de linge 
120 canettes alu  
160 l emballages carton  
1 fauteuil plastique cassé 
3 couches de bébé 
1 serviette périodique 
de la ferraille 
des cordages. 
 
Déchets rejetés par la Mer : Grande quantité de macro déchets divers, de bâtons de 
sucettes, de coton tiges, de pailles en plastique, des morceaux de filets de pêche et 
des filtres des stations d'épuration. 
 

 

Août 2021 

Opération nettoyage avec Wavestone - Marseille 



m 
Du 3 au 11 septembre : L’association a été invitée par le Conseil Départemental 13, 
à présenter en avant-première, notre nouveau clip sur les baleines à bosse. « Les 
gardiennes des Océans ». Yukimi Yamamoto-Heuzey a chanté en live devant 
plusieurs personnalités et le clip a eu un franc succès. 
 
 
 
 
 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

Congrès mondial de la Nature de l’UICN à Marseille 

Septembre 2021 



 
4 septembre : Ce matin-là, nous étions à la Baie des Catalans pour une grande 
opération de nettoyage sur 4 zones : la plage, la digue, en mer devant la plage et en 
mer plus au large avec les plongeurs d’Un Océan de Vie de René Heuzey. 
 
Au total, ce sont :  
4 325,5 l de déchets  
625 kg de déchets  
450 bouteilles en plastique  
495 bouteilles en verre 
547 canettes 
132 masques 
3 trottinettes 
Et surtout plus de 30 000 mégots… 
 
 
 

 
Je remercie toutes les plongeuses et plongeurs qui sont venus nous aider.  
A la vidéo sous-marine et toujours fidèle au poste Jill Voguet et Julia Duchaussoy ont 
tourné de magnifiques plans dans de l'eau très claire.  
 
Evelyne Panier et Didier Boghossian m'ont bien assisté et nous avons également 
ramassé des déchets qui flottaient. 
 
Merci à Dany Cernicchia qui nous représentait à terre. Merci aussi L'Equipe de 
Cercle des Nageurs de Marseille - Page Officielle . Merci aussi à tous les 
organisateurs, Pure Ocean Fund. 
 
Merci aussi à Katia Ximénès du Grasm pour sa logistique et le matériel de plongée. 
 
 
 

Nettoyage de la baie des Catalans - Marseille 
 



 

 
Ce même jour, autre nettoyage dans la Calanque de Podesta avec Géraldine Parodi 
et Estelle Lefébure - Officiel - Orahé de l'association SPERO MARE notre partenaire. 
 
Durant la semaine de l’UICN, le Congrès mondial de la nature, nous avons participé 
à un nettoyage terre et mer de la plage des Catalans en centre-ville de Marseille et 
organisé un nettoyage de la calanque de Podestat située au cœur du Parc National 
des Calanques. Une trentaine de bénévoles, salariés d’EDF et leurs familles ont 
participé dans la convivialité. Ce fut l’occasion d’un baptême de plongée pour 
certains d’entre eux et d’une sensibilisation pour tous à la protection des océans et 
de la Méditerranée en particulier.  
 
Constat : 
38 bouteilles en verre dont 8 sous l’eau. 
140 l d’emballages plastique alimentaire dont 12 l sous l’eau ont été ramassés. 
Résultat : une calanque propre. 
 

  

Nettoyage de la calanque de Podesta - Marseille 
 



 
 

 
 
25 septembre : Tricentenaire de la peste à Marseille. 
Même si l’association n’a que 5 ans, René Heuzey a commencé la plongée sous-
marine en 1986 à Marseille avec l’A.H.R.A. (Association Historique de Recherches 
Archéologiques de Michel Gourry).  
 
Durant près de 30 ans, René a participé aux fouilles du Grand St Antoine et du port 
de la quarantaine du Frioul. Déjà à l’époque, René remontait des « déchets » qui 
étaient jetés par les marins à cause de la peste. Mais ce type de déchets non 
seulement n’a pas pollué la mer, mais ils nous ont permis d’apprendre beaucoup de 
choses en matière historique sur les navigateurs de l’époque. Nous sommes très 
fiers d’avoir pu participer à cette reconstitution historique. 
 
 
 
 
 
 
  

Tricentenaire de la Peste à Marseille 



 

 
 
Ce 1er octobre 2021, l'association Un Océan de Vie était représentée par Yukimi -
Yamamoto Heuzey, Nathalie Munch, Dany Cernicchia pour le 2ème Congrès 
Francophone de médecine subaquatique et hyperbare à La-Casa-Delauze Comex à 
Marseille. Société marseillaise spécialisée dans les technologies sous-marines et 
spatiales.  
 
La maison sur pilotis fondée en 1981, par Henri Delauze, explorateur des fonds 
marins et fondateur de la Comex.  
 
Nous remercions Mathieu Coulange, chef de  service de médecine hyperbare, 
subaquatique et maritime au CHU Sainte Marguerite à Marseille, pour cette journée 
méthodiquement organisée, ainsi que pour son accueil sympathique, chaleureux, et 
attentionné.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

La-Caza-Delauze Comex - Marseille 

Octobre 2021 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Grand succès de l’édition 2021 des cours d’eau d’H2O  
 
Depuis 2017, Un Océan de Vie répond présent pour ce moment d'échange. Lors de 
l’édition 2021 des cours d’Eau d’H2O sans Frontières, en partenariat avec le rectorat 
de Clermont Ferrand, Un Océan de Vie a pu ce vendredi 8 octobre mettre en avant 
les vidéos et les connaissances du milieu marin auprès des 2 000 élèves présents. 
Avec les accompagnants, ce sont donc plus de 2500 personnes qui ont pu parcourir 
les allées de l’exposition.  
 
C’est donc un franc succès ! Cette journée s’est terminée avec la projection du film 
“Main basse sur l’eau” (Jérôme Fritel 2019 – titre anglais Lords of water), projection 
suivie d’un débat fort intéressant.  Tout ceci est résumé dans l’article  
 
https://www.association-h2o.com/wp-
content/uploads/2021/10/artbmont211021JPG.jpg  paru dans le quotidien régional La 
Montagne https://www.lamontagne.fr/  
 
La journée du samedi ouverte au public, a rencontré également un grand succès. 
Nous vous donnons rendez-vous en 2022 pour la prochaine édition et mettre en 
place le réseau des écoles d’Un Océan de Vie (https://www.uodv-lereseau.com). 
Merci à l’équipe présente. 
La répartition des élèves : 

x Ecoles maternelles : 190  
x Ecoles primaires: 1 227  
x Collèges : 481  
x Lycées : 70  
x Autres : 15  

 
 
 
 
  

Les cours d’eau d’H2o par Vincent Bertin – Cournon (63) 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pour la deuxième année consécutive, René Heuzey et 58 membres de l’association 
se sont relayés toutes les semaines durant plus de deux mois pour observer, 
photographier, filmer et identifier les baleines à bosse. La première partie du 
programme s’est déroulée sur le catam  aran de Philippe Abecassis de Tahiti Sail & 
Dive. Nous avons parcouru au total 1 800 km en 29 jours.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Observation des baleines à bosse en Polynésie 
Du 30 septembre au 6 novembre 



 
 
10 septembre : 6 jours après les inondations à Marseille, l’association Un Océan de 
Vie et ses fidèles bénévoles étaient en action sur la plage Borely. 
Ce jour, ont été ramassés 104 kg de déchets plastiques rejetés par la mer sur la 
plage, d’une dimension inférieure et supérieure de 5 cm, 25 kg de tissu toute 
catégorie, 249 mégots, des masques…etc... .  
 
D’autres et nombreux bénévoles se sont joints à nous, des scouts étaient également 
présents, merci à eux. L’Association Flo Mer Veille œuvrait à la nage en mer, le 
constat de l’ampleur des déchets en mer est dramatique, une soupe de plastiques. 
 
Le plastique peut mettre de 100 à 1000 ans avant de se décomposer, en fonction de 
son épaisseur et de sa composition. Devons-nous attendre que le ciel nous tombe 
sur la tête ? Non ! Par Toutatis !!! Nous pouvons encore agir, nous avons le devoir 
d’agir chacun afin de préserver les enfants d’aujourd'hui et de demain. N’oubliez pas 
que nous serons bientôt 8 milliards sur Terre, le Monde ne se limite pas à notre 
nombril. Je tiens à remercier Nelly Ginter, Evy Dfr, Cécile Carrega ,@ Corine 
Goldman, Nathalie Munch, Florent Paniagua, Layla Benabid, Valérie Guillaumond et 
sa famille, Lauren Rouquette. 
 
Heureusement que notre président René Heuzey a publié la naissance d’un 
baleineau pour nous remonter le moral. 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Opération nettoyage à L’Escale Borély - Marseille  



 

 
 
J’ai eu le plaisir de vous annoncer la sortie de notre prochain documentaire 
« Cachalots une histoire de famille… » qui a été diffusé le lundi 18 octobre sur 
France 5 en Prime Time à 20h50. Nous l’avons réalisé avec Guillaume Vincent et 
Francois Sarano, produit par @Benoit Tschieret des Films en Vrac.  
 
Cela fait 10 ans que je filme les cachalots de Maurice. Grâce à @Hugues Vitry de la 
MMCO, Navin, son capitaine, Axel Preud’homme, Le Blue Water Diving Center, les 
autorités mauriciennes, qui me délivrent les autorisations chaque année, 
@Clémentine Katz Pro, @groupe Attitude, Aqualung France. 
 
Chaque année j’ai pu suivre cette famille unique, naitre, grandir. J’ai filmé des 
séquences incroyables que je vous laisse découvrir. Merci aussi mes amis Ferrucci 
Aldo, Stéphane Granzotto, Fabrice Guerin qui ont participé à certains tournages. Je 
tiens également à remercier les membres de notre associations Un Océan De Vie et 
tous les observateurs qui m’ont accompagné sur le bateau, et aidé à identifier les 
cachalots durant ces 10 merveilleuses années. Sans leur collaboration et leur aide, 
ce film n’existerait pas. Je leur dédie ce documentaire qui je l’espère leur plaira. 
Merci encore. 
 
 
 
  

Documentaire sur les cachalots - France 5 



 
21 octobre : Avec l’association Mer/Terre d’Isabelle Poitou, nous avons effectué un 
nouveau nettoyage, toujours dans l’anse de la Maronaise. Ce nettoyage a été réalisé 
à la demande de la société KCO, organisateur d’événement pour la société KPMG, 
cabinet d’audit et de conseil exerçant dans 150 pays.  
 
Plus de 114 participants se sont mobilisés pour nettoyer le Fort Napoléon, la 
Maronaise, les Goudes et le Cap Croisette. Vanessa Sarazin, éducatrice 
environnement les a accueilli au bord de la plage afin de les sensibiliser sur le 
problème des déchets qui sont jetés à terre et finissent dans la mer. Elle a également 
parlé de l’impact et des conséquences de cette pollution qui atteint la faune et la flore 
marine. 
 
Voici le résultat selon le constat de Mer/Terre : 
2 347 l de déchets, soit 211 kg de déchets  
144 bouteilles en plastique  
64 bouteilles en verre 
132 masques 
2 308 mégots 
 
Nous remercions tous les participants et membres de notre association, Dany 
Cernicchia, Yukimi Yamamoto-Heuzey, Vanessa Sarazin, Nelly Ginter et Nathalie 
Preyre! 
 
Nous avons accompli un nouveau petit geste pour une grande cause. 
 
 
 
 
 
  

Nettoyage Anse de la Maronaise - Marseille 



23 octobre : L’investissement des jeunes pour la biodiversité. 
 
Un océan de vie était présent à l'opération de sensibilisation des macros et micros 
plastiques dans l'environnement. C’est dans la Darse, le Rhône et la Saône que 25 
plongeurs ont sondé et remonté des déchets du fond de l'eau. Une journée bien 
remplie avec plus d’une centaine de bénévoles dont les jeunes du Service National 
Universel et de la Maison des Jeunes et de la Culture. 

Le Collectif les Péniches de Lyon, qui réunit une bonne centaine de péniches 
stationnaires dans la Métropole en partenariat avec le Comité́ départemental 69 de la 
FFESSM et la ville de Lyon, ont organisé son annuel « coup de balai dans l’eau ». 
Notre référent sur Lyon a pris en charge l’organisation comme directeur de plongée 
et la sécurisation des zones de nettoyage. Les habitants des péniches, riverains et 
plongeurs ont ramassé divers déchets qui jonchent le fond de l’eau, sa surface et ses 
rives. 

Plus de 2,5 tonnes de déchets ont été́ récoltés, triés et emportés au recyclage. Parmi 
eux, des barrières, des vélos, trottinettes, des poubelles, chaises, des munitions et 
des bouteilles de plastique et de verres.  

 

 

 

 

 

 

Les jeunes ont pu participer aux différents tris avec l’équipe de scientifiques 
emmenée par Gaëlle Darmon. 

Un déjeuner zéro déchet tiré du sac a permis un repos bien mérité́ avant de 
reprendre jusqu’à 16 h. Heure à laquelle les services de la Métropole ont pu 
récupérer les déchets et la société G2D2, notre partenaire de recyclage a pu évacuer 
les deux bennes de 10 m3.  

Nettoyage de la Darse du Rhône et de la Saône  
avec Vincent Bertin 



Je tiens à remercier le club de plongée du Plouf de l’INSA, la SNSM pour la sécurité, 
L’association Odysseus et le GRALL pour les embarcations, l’association 
Randossage pour l’organisation terrestre du nettoyage, ainsi que tous les partenaires 
…. 

Enfin, cette journée a été l’occasion d’annoncer les 2 futurs projets : 

x RiverSe par l’association HISA représenté par Gaëlle Darmon et un message 
fort : « Tout ce qui est jeté par l’homme dans la nature finit obligatoirement un 
jour, sous une forme ou une autre, dans la mer charriée par les cours d’eau, 
les rivières et les vents. » 

 

x En juin prochain, la descente en canoë, en réalisant des analyses de 
microplastiques de La Suisse à la Méditerranée. Un défi où Un Océan De Vie 
participera. 

 
 
 
 
 
 
 
  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Nous avons passé 5 semaines à Moorea avec Nicolas Buray de Tahiti Shark 
Expéditions. Sur ce programme, nous avons vu plus d’une trentaine de baleines à 
bosse, une dizaine de baleineaux. Nous les avons filmés dans l’eau et enregistré les 
chants de certains mâles. Nous sommes en train de préparer un rapport de mission 
que nous remettrons à la DIREN, l’association Océania, notre partenaire. Nous vous 
ferons parvenir un exemplaire. En attendant je vous laisse découvrir ces très belles 
photos.  
 
Lors de ce séjour nous en avons profité pour commencer le tournage de notre 
prochain documentaire avec notre parrain Bixente Lizarazu et Guillaume Néry 
membre d’honneur. Deux champions du monde qui partagent la même passion pour 
les baleines cela va promettre. A suivre… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Observation des baleines à bosse en Polynésie 
C’est la fin du séjour… 



Notre Parrain en mission baleines à bosse avec l'association Un Océan de Vie. Merci 
beaucoup @Bixente. 
 
Et non ce n'est pas un concert en Polynésie, nous écoutons simplement le chant 
envoutant des baleines avec le cinéaste des océans @reneheuzey. 
 
Plus précisément, il s'agit de mâles dits "chanteurs". Plusieurs hypothèses : Ils sont 
là pour séduire les femelles ou avertir les autres males de respecter leur territoire. 
 
  



 
 
Du 9 au 24 novembre : Comme chaque année avec des membres de l’association, 
nous nous rendons au Mexique, tout d’abord en Basse Californie, La Paz, 
Magdalena et la fameuse réserve de Cabo Pulmo.  
 
Puis nous basculons du côté Caraïbes à Playa Del Carmen. Des deux côtés du 
continent, les endroits que nous avons visités sont toujours relativement propres. 
 
C’est toujours un réel plaisir de travailler avec notre ambassadeur Didier Manenq et 
son équipe. De ce fait, Tony Vacaria notre ambassadeur Corse, en a profité pour 
tourner un nouveau clip avec Yukimi Yamamoto-Heuzey. Nous attendons sa sortie 
avec impatience. 
 
 
 
 
 
 
  

Séjour Mexique  



 
 
 
18 au 21 novembre : Comme chaque année, Elisabeth et Bruno Armand sont 
descendus spécialement d’Amiens pour représenter l’association et tenir le stand. 
Carole Castel a passé 2 jours avec plus de 200 élèves de CP à CM2 de la région. 
Nous avons senti que les enfants étaient très sensibilisés aux problèmes climatiques 
et environnementaux. C’était un très beau festival, bravo aux organisateurs. 
 
 
 
  

Galathéa, Festival international du monde marin - Hyères  



 
Cette année 2021-2022, Stéphanie a été recrutée par la mairie de Lormont (33), pour 
effectuer des interventions, à raison d’1h par semaine, dans les différentes écoles 
primaires de la commune, dans le cadre d’activités périscolaires. Ces interventions, 
rémunérées, sont faites exclusivement au profit d’Un Océan de Vie. 
 
Elle a commencé avec un groupe de 10 élèves de CM1-CM2 de l’école de Condorcet, 
chaque jeudi. Ces interventions, réparties sur plusieurs semaines entre les vacances 
scolaires, doivent proposer une progression autour de la thématique des Océans, 
bien entendu !  
 
Elle a eu envie de commencer par présenter la biodiversité des Océans, dont une 
partie dédiée à celle plus locale du bassin d’Arcachon. Elle a pour cela utilisé, entre 
autre, le teaser du film « Océans » et certaines de ses photos personnelles. 
 
Elle a ensuite dédié une séance aux requins et à la surpêche dont ils sont victimes. 
Les enfants ont été très étonnés et attristés de découvrir que l’on tuait autant de 
requins. Elle était accompagnée par un ami plongeur Jean-Pierre Chansigaud.  
 
Elle a ensuite mis en avant la pollution marine, notamment plastique, et les enfants 
ont réfléchi aux solutions potentielles à apporter.  
 
Cette semaine elle va travailler sur les pollutions sonores avec des jeux, et terminer 
ce cycle par une séance dédiée à de l’art créatif, pour laisser libre court à 
l’imagination des enfants et pour qu’ils puissent revenir sur leurs acquis à travers 
leurs productions.  
 
Elle suivra donc un autre groupe d’enfants dans une autre école entre Noël et les 
vacances d’hiver, en suivant cette même progression, mais en variant probablement 
les supports car ils n’auront pas forcément le même âge ». 
 
Bravo Fanny ! 
   

Activités périscolaires de Stéphanie Floirat – Lormont (33) 



 
 
 
 
 
 
Les fêtes de Noël approchant, si vous cherchez des cadeaux utiles et écologiques, 
n’hésitez pas à aller faire un tour sur la boutique. (Lien ci-dessous). 
 
Lorsque vous prendrez notre éco bouteille, vous n’achèterez pas uniquement un 
produit, mais vous allez préserver la planète, en n’achetant plus de bouteille en 
plastique et en ne jetant plus de petits déchets parterre. 
 
http://www.unoceandevie.com/2020/11/23/preparer-votre-noel-avec-un-ocean-de-vie/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pour vos commandes, passez-les directement sur le site,  
ou par mail : unoceandevie@gmail.com et r.heuzey@wanadoo.fr 
 
Enfin, n’oubliez pas de renouveler votre cotisation à l’association, elle nous 
permet de continuer à sensibiliser le grand public et les citoyens de demain sur 
l’importance de l’Océan dans nos vies. 
Vous pouvez le faire par le biais du lien ci-dessous : 
https://www.helloasso.com/associations/un-ocean-de-vie/adhesions/adhesion-un-
ocean-de-vie 
 
Nous vous rappelons que l’Association est reconnue d’intérêt général. 
Si vous faites un don, vous nous aidez grandement à nettoyer et protéger les mers et 
oceans. Votre don est déductible à hauteur de 66 % dans la limite de votre revenu 
imposable. 
 
Toute l’équipe d’un Océan De Vie, vous souhaite de belles fêtes de fin d’année et 
vous dit à l’année prochaine pour de nouvelles actions. 
 
Océaniquement vôtre, 
 
René Heuzey 
Président d’Un Océan De Vie 
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